

# Les Nouvelles du REHNam

N° 76 – avril 2025

L'invité du mois : Rita Rixen\*

\* Directrice  
du Forum  
universitaire  
pour  
la coopération  
internationale  
au  
développement  
(FUCID)

## *La FUCID, ONG du campus de l'UNamur*

Créé en 1975 sous le nom de Fondation universitaire pour la coopération internationale au développement, la vision et la mission du Forum universitaire pour la coopération internationale au développement ont évolué au fil des années. Elles ont été revues par son Assemblée Générale en 2024 dans le cadre de l'écriture de son nouveau plan stratégique à 10 ans.

La FUCID a pour mission de *contribuer à la sensibilisation et à la formation d'acteur-trice-s responsables et engagé-e-s dans la promotion d'un monde plus juste et solidaire, où se déploient les valeurs de liberté, démocratie, tolérance et paix.*

Elle est *un lieu de rencontre, de débat critique, de sensibilisation et d'engagement, ouvert aux étudiant.e.s et membres de la communauté universitaire de l'UNamur, mais aussi aux étudiant.e.s et membres du Pôle Académique Namurois, ainsi qu'aux citoyens et partenaires du monde associatif, principalement du namurois.*

Pour ce faire, la FUCID mène des projets qui, à la fois :

- *traitent d'enjeux internationaux avec un ancrage dans notre réalité locale, en prêtant une attention particulière aux relations entre les Nord et Sud globaux, aux rapports de domination et à l'interculturalité ;*
- *sont élaborés selon un processus qui vise l'ouverture critique et l'engagement de son public pour un monde plus égalitaire et respectueux de son environnement social, culturel et environnemental ;*
- *visent à éveiller la réflexion sur des problématiques sociétales ayant une dimension globale, de manière rigoureuse, nuancée, critique de toute idéologie et dogmatisme, et bien documentée, tout en suscitant l'engagement ;*
- *et sont menés selon une approche participative (co-construction) et une dynamique inclusive, en étant attentif à mettre en valeur les voix des personnes les plus marginalisées dans une perspective d'échange des savoirs.*

Les projets au Sud global ont été abandonnés en 2012, afin de se concentrer sur le travail de sensibilisation et de formations des jeunes universitaires. *Depuis 2015 (car fin des projets, mais aussi fin des voyages d'étudiants et des membres de personnel au Sud global), elle propose des bourses de prospections pour permettre à des académiques et des chercheurs de se lancer dans des projets qui pourront être financés par ailleurs.* Ces contacts avec des pays au Sud Global doivent être motivés par la mission première de la FUCID, à savoir la sensibilisation et l'engagement concret de ses membres et sympathisants pour des causes et projets citoyens de coopération au développement/de solidarité internationale, via l'Éducation à la Citoyenneté Mondiale et Solidaire (ECMS) et l'Éducation Permanente (EP), c'est-à-dire essentiellement en Belgique. C'est ainsi que la FUCID a organisé, en collaboration avec le Service des Relations internationales de l'UNamur, une mission d'une dizaine d'académiques à l'Université du Sénégal Cheikh-Anta-Diop (UCAD) en janvier 2025.

*Depuis 2019, la FUCID est reconnue comme association en Éducation Permanente pour l'axe 1 « Participation, éducation et formation citoyennes » et l'axe 3 « Services, outils de recherche ». Cette reconnaissance soutient le travail de la FUCID qui propose des projets et des activités dans une logique EP, c'est-à-dire que la FUCID mène « un ensemble de processus et de démarches visant l'analyse critique de la société, la stimulation d'initiatives démocratiques et collectives, le développement de la citoyenneté active et l'exercice des droits civils, politiques, sociaux, économiques, culturels et environnementaux dans une perspective d'émancipation individuelle et collective des publics, en privilégiant la participation active des publics visés et l'expression culturelle » (Décret EP du 14 novembre 2018). En axe 3, la FUCID publie des analyses et études diverses en suivant une ligne éditoriale claire (voir la ligne éditoriale, et les analyses et études sur [notre site](#)). Les thématiques principales sont : les échanges de savoirs, l'engagement, les rapports Nord-Sud, et les utopies.*



Depuis 2016, la FUCID a intensifié ses relations et ses projets avec les autres ONG universitaires regroupées dans le consortium Uni4Coop (Eclasio – ONG de l'université de Liège, FUCID, Louvain Coopération et ULB Coopération). Elles ont déjà rendu deux programmes communs à la DGD (2017-2021 et 2022 -2026).

En 2018, la FUCID a organisé, en collaboration avec Uni4Coop, un colloque qui avait pour objectif de voir comment l'université pouvait susciter l'engagement citoyen des jeunes au cours de leurs années d'études dans l'enseignement supérieur et universitaire, principalement dans le cadre des cursus, mais aussi en dehors du cursus. Suite à ce colloque, l'UNamur s'est engagée en 2022 dans un processus d'institutionnalisation des cours de Service-Learning, c'est-à-dire d'apprentissage par le service, une approche pédagogique visant à incorporer un engagement social à l'enseignement académique classique. L'objectif pour les étudiant·e·s qui suivent de tels cours est de participer à un projet ou de s'investir dans une organisation dont les missions relèvent de thématiques sociétales, telles que la justice sociale, la migration ou encore l'environnement (voir vidéo de présentation via ce lien). La FUCID a été impliquée dans la mise en place de ces cours et continue à y collaborer de façon active. D'autres projets se sont aussi développés dans le cadre des cours : le projet DJESA (Demi-journées sur la souveraineté alimentaire) organisé sur tous les campus d'Uni4Coop (voir vidéo via [ce lien](#)), la création d'un module ECMS proposé dans le cadre des cours d'agrégation ou encore l'accompagnement de stages pour les étudiants en droit (voir vidéo de présentation via [ce lien](#)).

N'hésitez pas à visiter notre site web [fucid.be](http://fucid.be) et à vous inscrire à la newsletter de la FUCID via ce site.

## La vie du REHNaM

18/04 : réunion du bureau du REHNaM à 10.00 dans la salle de réunion *Meet biology* située au rez-de-chaussée, place du Palais de Justice, à la jonction entre le hall de médecine et le bâtiment de biologie (ancien collège). Cette réunion sera suivie à 12.00 par un déjeuner à la Brasserie François (place Saint Aubin) et à 14.15 par une conférence, intitulée *Les « gènes architectes » à l'œuvre dans l'embryon*, que donnera le Prof. René Rezhohazy du Louvain Institute of Biomolecular Science and Technology (UCLouvain) dans l'auditoire M01 (Hall de Médecine). La date limite pour l'inscription au repas est le lundi 14 avril 2025. Celle-ci se fait via un message à Pierre Devos ([pierre.devos@unamur.be](mailto:pierre.devos@unamur.be)) et le versement de 40 euros par personne sur le compte BE10 2500 0740 2704 de l'Unamur avec la mention : CPO 4945850 REHNaM, NOM et PRÉNOM, repas 18 avril 2025.

## Brèves de l'Université

### Un recteur à l'honneur

Le 6 mars, Naji Nabra, qui fut successivement président de l'asbl *Facultés Universitaires Notre-Dame de la Paix*, doyen de la Faculté d'informatique et Vice-recteur avant de devenir Recteur, a fêté sa retraite de l'UNamur, où il n'a cessé de multiplier les initiatives pour une informatique socialement, plus impliquée, plus humaine et responsable, et où il eut notamment la lourde tâche de gérer la crise induite par la pandémie du Covid-19.

### Quelques désagréments pour un mieux

Ce 31 mars ont débuté les importants travaux de rénovation de la Bibliothèque Universitaire Moretus Plantin (BUMP). Ils engendreront quelques désagréments dont le passage plus fréquent de camions sur une partie du campus, principalement rue Grandgagnage et rue Blondeau.

### Inauguration de l'Espace Matteo Ricci

Le 3 avril a été inauguré un lieu emblématique d'accueil, d'échange et d'accompagnement pour le public international de l'université. Son nom rend hommage à Matteo Ricci (1552-1610), jésuite et humaniste, pionnier du dialogue interculturel entre l'Europe et la Chine. À l'image de cet érudit qui sut tisser des liens entre les savoirs et les civilisations, cet espace est conçu comme un carrefour où se rencontreront étudiants, chercheurs et membres du personnel en mobilité internationale, qu'ils soient en programme d'échange, en expatriation ou en situation de refuge.

### Femmes de science

À l'occasion de la 5<sup>ème</sup> édition de *Women & Girls in science* qui s'est tenue le 13 février, les témoignages de quatre femmes scientifiques qui travaillent à l'UNamur sur des thématiques d'astronomie ont été déposés sur le site de université et demeurent consultables [ici](#).